
REMISE DES RISTOURNES AUX MEMBRES 
 

Nos représentants sont à faire la tournée des membres pour effectuer la remise des ristournes du dernier semestre 2022. 

Si l’on y jumelle les ristournes du premier semestre de cette même année, c’est plus de 1 600 000 $ de ristournes qui ont 

été remises aux membres pour l’année 2022; ce qui représente le montant le plus élevé jamais redistribué depuis les 

débuts de l’AMDEQ en 1983, il y a 40 ans; toute une réussite, de quoi être fier! 

Si vous n’avez pas encore reçu la visite d’un de nos représentants, cela devrait se faire au cours de prochaines semaines. 

 

CONGRÈS 2023 
 

Parlant des 40 ans de l’AMDEQ, nous prendrons le temps de souligner cet évènement lors de notre 20ième congrès 

annuel, les 22 et 23 septembre prochains au Centre des congrès de Lévis. Bien qu’il reste quelques détails pour 

finaliser la programmation complète du congrès, vous pouvez dès maintenant vous y inscrire en complétant le formulaire 

ci-joint ou encore, en ligne, à partir de notre site Internet. Un rabais de 20% vous sera accordé si votre inscription nous 

parvient d’ici le 30 juin. 

Comme à notre habitude, tout sera en place pour vous divertir, vous informer par l’entremise des conférences prévues à 
l’horaire, des fournisseurs en kiosque ou tout simplement en réseautant entre détaillants. Bien entendu, c’est avec fierté 
que nous soulignerons l’esprit entrepreneurial de certains de nos membres; une activité qui nous est toujours très 
agréable. 

 

DOSSIERS POLITIQUES 
 

Au niveau des dossiers gouvernementaux, le début de 2023 nous a tenu quand même assez occupés. Nous avons 

rencontré les autorités de la RACJQ (Régie des alcools) simultanément avec le MSP (ministère de la Sécurité publique) 

pour y présenter certaines doléances sur les dossiers de l’alcool. Nous avons également rencontré le ministre délégué à 

l’Économie, M. Christopher Skeete, pour discuter d’allégements réglementaires et administratifs. 

Par la suite, nous avons aussi déposé des mémoires autant lors des Consultations pré-budgétaires fédérales et 

provinciales et ce, afin de présenter aux ministères concernés, nos préoccupations dans différents dossiers d’intérêt pour 

nos membres. Lors du dépôt du projet de loi sur le travail des enfants par le ministère du Travail, l’AMDEQ a également 

présenté un mémoire pour présenter certains ajustements que nous jugions pertinents à y apporter. Finalement, nous 

avons également réagi au dépôt, par le ministère de la Santé, du projet de règlement modifiant la Loi concernant la lutte 

contre le tabagisme en lien avec les produits de vapotage. 

Vous trouverez plus de détails sur nos interventions dans les pages suivantes. 
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  DOSSIERS GOUVERNEMENTAUX 

L’AMDEQ à la défense de vos intérêts 
 

L’automne dernier, le Premier ministre François Legault a nommé un nouveau Conseil des ministres. En  début 
d’année, l’AMDEQ, a été proactive afin de sensibiliser les ministres, ainsi que leurs équipes respectives, aux priorités 
de notre industrie.  
 
 

Rencontres ministérielles 
 

Considérant les responsabilités importantes qui lui sont dévolues, l’AMDEQ a rapidement sollicité et obtenu une rencontre avec l’équipe du 
nouveau ministre de la Sécurité publique, François Bonnardel, ainsi qu’avec la direction de la Régie des Alcools, des Courses et des Jeux du 
Québec (RACJQ). L’AMDEQ souhaite tendre vers un système plus équitable pour les dépanneurs, notamment en matière de vente et de 
distribution d’alcool. L’AMDEQ est donc revenue à la charge pour enfin s’assurer que les dépanneurs puissent avoir la possibilité de tenir des 
dégustations de boissons alcooliques en magasin en toute légalité sans avoir à passer par une agence externe ou un représentant d’un 
brasseur. Cette demande avait fait consensus lors de consultations menées par la RACJQ au cours des dernières années. L ’AMDEQ a 
également abordé la question de la livraison de boissons alcooliques à domicile par une tierce partie (Uber Eats, DoorDash, Instacart) au 
même titre que les restaurants qui livrent de l’alcool à domicile par une tierce partie et ce, depuis l’avènement de la pandémie. 
 
L’AMDEQ a également rencontré le ministre délégué à l’Économie, Christopher Skeete, responsable de l’Allègement réglementaire et 
administratif. Comme vous, nous souhaitons une reddition de comptes qui soit moins bureaucratique quant à la gestion administrative de vos 
commerces afin de traiter l’ensemble de vos demandes de permis, de leur renouvellement et le paiement en ligne, par le biais d ’une 
plateforme gouvernementale unique que serait la Zone Entreprise.  
 
Nous avons également discuté de la pénurie de main-d’œuvre qui frappe durement les dépanneurs et qui menace les services, 
particulièrement en région ainsi que du travail des jeunes. 

Prix du lait  
 

L’AMDEQ s’est assurée de faire les représentations nécessaires, tant auprès des médias qu’auprès de la Régie des marchés agricoles et 
alimentaires du Québec (RMAAQ), afin de préserver une marge de profitabilité raisonnable sur la vente du lait de base. Ces représentations 
ont porté fruit :  la décision rendue par la RMAAQ sur le prix du lait a permis de mettre un frein à la baisse des marges de profitabilité 
successives sur la vente du lait régulier.  En acceptant notre argumentaire, la RMAAQ a accepté d’augmenter l’écart entre le prix minimum et 
maximum du lait à 0,17$. Elle a également accepté l’idée d’indexation annuelle de cet écart.  

Projet de loi 19 : loi encadrant le travail des enfants 
 

Dans le cadre de la consultation du projet de loi 19 sur le travail des enfants, l’AMDEQ a également déposé un mémoire en y suggérant 

quelques ajustements quoique mineurs (voir texte en page suivante). 

Consultations pré-budgétaires 2023-2024 
 

Dans le cadre des consultations pré-budgétaires à la fois fédéral et provincial menées au mois de mars dernier, l’AMDEQ a aussi pris soin de 
faire parvenir un mémoire à chacun des paliers de gouvernement afin de leur faire part de nos doléances et préoccupations. 

Bien entendu, au niveau du ministère des Finances du Canada, nous avons souligné de nouveau à la ministre Chrystia Freeland l’importance 
de régler, réglementer et encadrer une fois pour toute, les frais chargés par Visa/Mastercard et les institutions financières lors des 
transactions par cartes de crédit/débit et ce, après de nombreuses promesses non-tenues. Nous avons également abordé le sujet de la taxe 
d’accise fédérale sur l’alcool. 

Du côté provincial, nous avons présenté certaines demandes en lien avec la volonté du gouvernement de présenter un projet de loi sur 
l’allègement réglementaire et administratif et, par le fait même, la mise en place de la « Zone Entreprise », sur la possibilité de mettre en 
place des mesures afin de favoriser le maintien à l’emploi ou le retour au travail de personnes retraitées ou préretraitées afin de combler des 
problèmes de pénurie de main-d’œuvre dans notre industrie. Une requête dans le même sens a été demandée concernant le travail des 
jeunes. Nous avons également présenté nos doléances dans des dossiers comme la libéralisation de la réglementation en lien avec la 
commercialisation des boissons alcooliques (vins et spiritueux et dégustation), les heures d’ouvertures et congés fériés. 

Règlement sur les produits de vapotage de la Loi concernant la lutte contre le tabagisme 
 

Plus récemment, dans ce dossier, l’AMDEQ a déjà fait parvenir une lettre au ministère de la Santé pour lui faire part de nos préoccupations. 

De plus, dans le délai prévu au règlement, nous enverrons un autre document pour présenter notre position. 

Ceci dit, pour tous ces dossiers, vous pouvez prendre connaissance des documents envoyés aux différents paliers de gouvernement et 
ministère en consultant notre site internet amdeq.ca 
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  DOSSIERS GOUVERNEMENTAUX 

Considérant l’augmentation importante des lésions 

professionnelles des enfants depuis 2017 et afin de favoriser la 

persévérance scolaire dans un contexte de pénurie de main-

d’œuvre, le ministre du Travail et ministre responsable de la 

région de la Mauricie et de la région du Nord-du-Québec, 

M. Jean Boulet, a présenté en mars à l’Assemblée nationale du 

Québec le projet de loi 19 sur l’encadrement du travail des 

enfants. 
 

Le projet de loi prévoit, entre autres, d’interdire aux employeurs 

de faire travailler un enfant en deçà de l’âge de 14 ans, sauf dans 

certains cas d’exception. Cette interdiction s’appliquerait dès la 

sanction du projet de loi. Il prévoit aussi, pour les enfants 

assujettis à l’obligation de fréquentation scolaire, un nombre 

maximum de 17 heures travaillées par semaine, en période 

scolaire, dont 10 heures peuvent être effectuées du lundi au 

vendredi. Cette limite s’appliquerait à partir du 1er septembre 

2023. 
 

De plus, le projet de loi propose de renforcer la santé et la 

sécurité au travail des enfants en prévoyant la prise en compte 

des risques pouvant affecter particulièrement les travailleurs 

âgés de 16 ans et moins dans les mécanismes de prévention et 

de participation des travailleurs existants. 
 

Des amendes plus élevées en cas d’infraction aux dispositions 

concernant le travail des enfants sont également proposées. Les 

montants maximaux des amendes seraient ainsi le double de 

ceux prévus dans la Loi sur les normes du travail, passant 

dorénavant de 600 $ à 1 200 $ pour une première infraction et de 

6 000 $ à 12 000 $ en cas de récidive. 
 

Les exceptions proposées d’entrée de jeu dans le projet de loi 

pour les enfants de moins de 14 ans constituent une prolongation 

de la vie scolaire et familiale et comportent peu de risques pour 

la santé et la sécurité au travail des enfants. Par exemple : le 

gardiennage d’enfants, l’aide aux devoirs, les colonies de 

vacances, les pratiques artistiques ainsi que le travail effectué 

dans une entreprise familiale comptant moins de 10 salariés par 

un enfant du propriétaire, de l’administrateur ou de l’associé de 

cette entreprise ou par un enfant du conjoint de l’une de ces 

personnes. 
 

Le formulaire d’autorisation parentale établi par la CNESST, 

lequel énoncerait les principales tâches ainsi que le nombre 

maximal d’heures par semaine et les périodes de disponibilité, 

devrait être signé par un parent ou le titulaire de l’autorité 

parentale pour qu’un enfant de moins de 14 ans puisse travailler. 

Cela permettrait d’assurer d’obtenir le consentement éclairé du 

parent. 

________________________ 

 

Sachez que l’AMDEQ a déjà déposé un mémoire à la 

Commission parlementaire chargée d’étudier le projet de loi en 

question. Sans s’opposer au projet de loi, l’AMDEQ demande 

certains assouplissements qu’au nombre d’heures travaillées 

chez les 14-16 ans. Nous demandons également que, pour des 

travaux légers, un jeune de moins de quatorze ans puisse 

travailler en période estivale. 

Québec dépose un projet de loi sur le 
travail des enfants 
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  FORMATIONS GRATUITES 

Le coffret GRH du CSMOCA 
L’outil par excellence pour vous 

aider dans la gestion de vos 

équipes  

Vous êtes à la recherche d’outils pour 
vous accompagner dans la gestion de 
vos employés? Nous avons LA solution 
pour vous avec le coffret de gestion 

des ressources humaines de votre 
personnel du CSMOCA ! Une 
excellente opportunité pour 
commencer l’année en force et mettre 
en place une structure de gestion 
simple et efficace. Conçu 
spécifiquement pour les commerces 
d’alimentation, le coffret inclut des 
rubriques sur le recrutement, 
l’embauche, la rémunération, la gestion 
et la terminaison d’un collègue. Pour 
répondre aux besoins du secteur, il 
totalise 22 outils, de brèves 
explications des thématiques ainsi que 
des formulaires que vous pouvez 
facilement personnaliser, télécharger et 
imprimer. 
 
Ce coffret vous permet notamment de : 

• Planifier la main-d’œuvre 
nécessaire pour l’atteinte de vos 
objectifs  

• Utiliser le plein potentiel de vos 
employés 

• Découvrir les talents de vos 
employés pour en faire 
bénéficier votre commerce 

• Établir un climat de travail sain et 
stimulant 

En étant membre de l’AMDEQ vous 
bénéficiez d’un abonnement au portail 
performance du CSMOCA 
GRATUITEMENT! Les abonnés ont 
accès au coffret GRH mais également 
à 16 formations en ligne et à un 
manuel de l’employé interactif. Vous 
êtes intéressé? Communiquez dès 
maintenant avec Caroline Filteau au 
cfilteau@amdeq.ca 
 
Pour plus d’informations sur le coffret, 
scannez ce code QR : 
 

mailto:cfilteau@amdeq.ca
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  DOSSIER PRÉVENTION 

Prévenir les infiltrations d’eau du printemps. 
 
La Personnelle, l’assureur auto, habitation et entreprise choisi par l’AMDEQ vous présente quelques conseils pour que votre maison reste 
étanche ce printemps. 
 
Toiture : Les bardeaux ondulés ou retroussés? Remplacez le revêtement de la toiture. Pour un toit plat à couverture multicouche, veillez à 
ce que du gravier protège complètement la couche d’asphalte. 
 
Gouttières, descentes pluviales et drains : Retirez les feuilles mortes accumulées. Vérifiez la solidité des ancrages. Faites couler de 
l'eau dans la gouttière. Installez une rallonge de gouttière pour éloigner l'eau du bâtiment. 

 
Portes et fenêtres : Inspectez l’étanchéité des joints autour des portes et fenêtres. Au besoin, corrigez le calfeutrage et remplacez les 
coupe-froid. En présence d’une margelle, retirez tout déchet pouvant nuire à leur bon drainage. 
 
Fondations : Faites réparer toute fissure. Demandez une évaluation si des traces d’efflorescence (dépôts blanchâtres), d’infiltration ou 
d’humidité sont observées. 

 
Grille du puisard devant la porte de garage : Déblayez la grille du puisard et le puisard de tout débris. Évitez que les gouttières ne se 
déversent dans la descente du garage. 

 
Clapet contre les refoulements d'égout : Retirez le couvercle et dévissez le bouchon d’accès. Appelez un plombier au besoin. Dégagez 
le clapet, nettoyez-le et vérifiez l’état de son joint d’étanchéité. Replacez la porte à bascule en s’assurant que rien n’empêche son 
mouvement.  

 
Votre assurance de biens 
Découvrez les protections offertes par La Personnelle ainsi que les différents systèmes de protection contre les dégâts d’eau et 
économisez sur votre prime d’assurance. 
 
Pour d’autres conseils et trucs pratiques, visitez dès maintenant lapersonnelle.com/blogue 

Certaines conditions, exclusions et limitations peuvent s’appliquer. Ces conseils sont fournis à titre 
informatif et préventif seulement. Ils sont d’ordre général et n’engagent pas la responsabilité de La 
Personnelle. La vigilance est de mise et il est recommandé de consulter un expert en la matière pour 
obtenir des conseils complets et pertinents pour chaque situation. 

https://www.lapersonnelle.com/blogue?grp=amdeq&utm_id=lf-4-596-26000&campagne=lf-4-596-26000


Formation gratuite 
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  DOSSIER TABAC 

  Formation version courte / ±10  minutes 

  Strictement sur la réglementation sur le tabac 

  Inscription sans code d’accès directement à 

partir du site internet : amdeq.ca 

  Quiz et questionnaire 

  Attestation fournie 

TEST DE SENSIBILISATION POUR 

FACILITER LE CONTRÔLE DE LA 

VENTE DE PRODUITS  INTERDITS 

AUX MINEURS 

PROGRAMME DE 
FORMATION WEB 

 

 sur la vente de produits       

interdits aux mineurs 

Autres formations : 

• Continuer à agir à titre de détaillant 

socialement responsable 

 

• S’assurer que votre personnel 

connaisse et applique les lois 

 

• Présenter une défense adéquate 

devant la justice, basée sur le 

fait que vous avez fait preuve de 

diligence raisonnable 

 

• Prévenir les pertes financières 

engendrées par la suspension de  

l’un ou l’autre des permis en cas 

d’infraction 

 

 

 

 

PROGRAMME DE CLIENT MYSTÈRE 

Pour les membres qui utilisent régulièrement 
les formations ‘‘Nous Cartons’’ ou ‘‘Montrez vos cartes’’, 

AMDEQ vous offre 
1 visite mystère gratuite 

 

Valeur de 75 $ 
 

(Programme de 3 visites minimum) 

Formation gratuite 
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PRÉCOMMANDEZ VOTRE PRÉSENTOIR DÈS MAINTENANT! 
 

Présentoir de 12po par 12po adapté a vos besoins. 
Que ce soit pour la pêche, le camping ou simplement pour vos produits anti-moustiques. 

Choisissez 4 faces parmi les 11 disponibles ou demandez à votre représentant lesquels sont 
les plus appropriés à votre secteur. 

 

NIGAVA SPORTS DISTRIBUTION 
Représentant Ouest du Qc: 514-506-6831 

Représentant Est du Qc: 819-698-2607 

Bureau: 418-889-0909 
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ACTIVITÉS DU VENDREDI 
22 septembre 

22&23 septembre 

2023  

Con-

TIRAGE d’un rabais-voyage 
d’une valeur de 

2 000 $ 
pour une destination de votre choix et 

autres prix de présence !! 

 

 

Où : Centre de congrès de Lévis 

5750, rue J.-B. Michaud 

40e 

Venez célébrer 

avec nous le 

anniversaire de 

l’AMDEQ !! 
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Reconnaissance 
Dévoilement des prix Mérite entrepreneurial 2023 

 

ACTIVITÉS DU SAMEDI 
23 septembre 

• Présentation globale du contexte de la vente d’alcool au Québec 

• Les différents types de consommateurs 

• Les différents types de détaillants 

• Le marché de la bière au Québec 

• Le marché des autres alcools au Québec 

 

C’est le Far West dans 

l’alcool 

avec Philippe Wouters de 

Bières et Plaisirs 

Conférences : 

Le retour du commerce 

d’alimentation général 

avec Robert Dion, éditeur de 

Détaillant Alimentaire 

2023  

Con-

Autre conférence à déterminer 

HORAIRE DU CONGRÈS 
(sujet à changement) 

  

Vendredi 22 septembre 

(pour membres et fournisseurs arrivant le vendredi) 

  

18h00 à 21h30 : Soirée casino avec cocktail et buffet 

21h30 à 23h00 : Spectacle sur scène avec le groupe «Just Do Hits» 

  

Samedi 23 septembre 

  

7h30 à 8h30 : Déjeuner Brunch 

8h30 à 9h20 :  Conférence avec Robert Dion, éditeur de Détaillant Alimentaire 

9h30 à 10h20 : Conférence (à déterminer) 

10h30 à 15h00 : Visite des exposants (en continu) et remise des chèques de ristournes 

12h00 à 13h30 : Dîner-buffet 

15h00 à 16h00 : Conférence avec Philippe Wouters de Bières et Plaisirs 

16h00 à 18h00 : Période libre 

18h00 :  Cocktail 

19h00 :  Banquet avec animation et soirée dansante avec «La Famille Painchaud» 

  

Dimanche 24 septembre 

  

8h45 :  Assemblée générale 
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Voici les gagnants du concours «Préparons-nous pour les Fêtes avec                         »                             
 

 DEP. BON MATIN, L’Ancienne-Lorette — crédit-voyage 1000 $ 
 Club vidéo DEP. ST-GABRIEL, Sorel-Tracy — crédit-voyage 1000 $ 
 DEP. MELOCHEVILLE, Melocheville — crédit-voyage 1000 $ 
 
 EPIC INNU, Sept-Iles — carte-cadeau 500 $ 
 DEP. STO, Laval — carte-cadeau 500 $ 
 
 STATION SERVICE CAROLD BRASSARD, Dolbeau-Mistassini — carte-cadeau 250 $ 
 EPIC J MARTEL INC., Québec — carte-cadeau 250 $ 
 DEP. H.F.A., Montréal — carte-cadeau 250 $ 
 DEP. MAR PRIMAVERA JA, Montréal — carte-cadeau 250 $ 

Voici les gagnants de 5 cartes-cadeaux de 100$ pour avoir participé à toutes les promotions Mondoux : 

 

 Dép. Petro-Canada, Saint-Henri-de-Lévis 

 Station Innu enr., Sept-Iles 

 Épicerie J. Provencher inc., Victoriaville 

 Marché Pie XII, Québec 

 Épicerie H. Paille, Shawinigan 

  

  DOSSIER CONCOURS 

 

Dans le cadre du programme de philanthropie «On gagne à 

redonner» de Loto-Québec à l’automne dernier, voici deux de nos 

membres qui y ont participé. Grâce à leur implication et leur soutien, 

deux organismes de leur choix ont reçu un don de 5 000 $ chacun 

en leurs noms : 

• Dép. Au Petit Castor, Rouyn-Noranda 

• Station Innu Enr., Sept-Iles 

Merci de votre implication auprès de votre communauté! 
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  CONCOURS CÉLÉBRATION  
 

 

 

 

 
 

 

  
 

 

 

 

Organisé dans le cadre de la promotion de la vente des billets Célébration 2023, notre 

concours « Célébrons nos vacances au Québec! » a de nouveau connu un grand succès 

auprès des consommateurs; près de 75 400 de ceux-ci s’y sont inscrits cette année. Ces 

chiffres nous démontrent que notre concours est de plus en plus connu et recherché par les 

consommateurs et ce, probablement dû à notre campagne Web sur les réseaux sociaux et à la 

grande collaboration des détaillants participants. D’ailleurs, nous désirons vous remercier 

pour votre participation à faire de ce concours, un grand succès. 

Selon les statistiques fournies par Loto-Québec, c’est près de 183 000 billets de Célébration 2023 qui ont été vendus dans notre 

réseau des détaillants participants. Loto-Québec se dit très satisfaite de notre activité promotionnelle; « un excellent résultat ». 

• Tabagie Dépanneur Gamache, Sept-Iles 

• Tabagie Grand-Père, Louiseville 

• Accommodation 571, Saint-Honoré-de-Chicoutimi 

• Dépanneur Formule 1, Berthierville 

• Marché 7 Jours, Sept-Iles 

• Dépanneur Simone, Saint-Mathias-sur-Richelieu 

• Dépanneur Métabetchouan, Métabetchouan-Lac-â-la-Croix 

• Dép. Comptoir B.M., Granby 

• Épicerie Chez Arthur, Sept-Iles 

• Tabagie des Iles 2009, Port-Cartier 

Nous avons récemment fait le tirage du « Volet détaillants participants », voici nos gagnants. Chacun de ceux-ci se méritait une 

carte-cadeau d’une valeur de 100 $.  

• Halte Services René-Lévesque, Jonquière 

• Epicerie Tabagie La Bonbonnière, Baie-Comeau 

• Tabagie Dépanneur Gamache, Sept-Iles 

• Alimentation Lemoyne & Angers, Saint-Boniface 

• Dépanneur Boisvert 1995, Saint-Étienne-des-Grès 

• Tabagie Saint-Félix, Saint-Félix-de-Valois 

• Dépanneur Yves Gagnon, Saint-Tite 

• Dépanneur Formule 1, Berthierville 

• Dépanneur 10-10, Thurso 

• Lave-Auto Dépan Express, Windsor 

Félicitations à tous les gagnants ! 

Ci-après nos 10 meilleurs vendeurs de billets de Célébration 2023 chez nos membres :  

Alain Nault, achat fait au 
Dép. Le Garde Manger 

à Victoriaville  

Gagnant du crédit-

voyage de 2 500 $  
Gagnant d’un crédit-

voyage de 600 $  
Gagnante d’un crédit-

voyage de 600 $  
Gagnante d’un crédit-

voyage de 600 $  

Stephen Cintron, achat fait au 
Dép. La Sarre à La Sarre 

Isabelle Villeneuve, achat fait au 
Dép. Gamache à Sept-Iles 

Cynthia Gagné Nepton, achat 
fait au Dép. Michel Karam à 

Joliette 



Jardins NITRO a ouvert en 1980 à 

Salaberry-de-Valleyfield par les 

parents de François Charland qui ont 

misé sur les fruits et légumes. « À 

l'époque, quand tu allais dans une 

épicerie, il y avait six pieds de fruits 

et légumes, c'est tout », rapporte 

François qui avait alors 17 ans. Il a 

fini son cégep et comme il y avait 

beaucoup d'ouvrages au magasin, il 

s'est naturellement présenté comme 

la deuxième génération avec ses 

deux frères plus jeunes. 

Dans sa trentaine, ses parents ont réparti les parts du magasin 

entre les enfants et dix ans plus tard, il a racheté ses frères. L'un a 

depuis changé de branche et l'autre a racheté un magasin similaire. 

François est par contre resté. Est-ce qu'il a imaginé une autre 

carrière?   « Jamais! J'aime trop ce que je fais. J'ai plus d'avantages 

que de désavantages. En étant propriétaire, je peux gérer mon 

temps : faire ce que je veux quand je veux. Ce qui me plaît le plus 

est d'être avec le public. Et comme j'exerce depuis 43 ans, c'est 

devenu facile, presque inné », sourit l’intéressé. 

Les cinq premières années, le magasin était fermé de la veille de 

Noël à la première semaine de mars. La famille a ensuite fait le 

choix de le garder ouvert à l'année pour répondre à la forte 

demande et 38 ans plus tard, c'est encore le cas. « Avec le temps, 

on est devenu un mini marché : on vend de la bière, du vin, du prêt-

à-manger…, souligne François. La seule chose que l'on n'a pas, ce 

sont des viandes fraîches comme des steaks, mais on a de la 

viande congelée, par exemple. On fait affaire avec des fournisseurs 

locaux qui sont reconnus dans la région. » Des collaborations ont 

ainsi vu le jour, notamment avec une boulangerie dont les produits 

sont revendus au même prix chez Jardins NITRO. 

Qu'en est-il du département fruits et légumes? « Ce qui autrefois 

pouvait représenter 80 % du chiffre d'affaires se situe aujourd'hui 

entre 20 et 25 %. Le département se démarque moins parce que les 

chaînes ont amélioré leur offre. D'ailleurs, quand on rentre dans une 

épicerie, les fruits et légumes sont les premiers produits que l’on 

voit. Mais ce n'est pas parce qu'ils en ont beaucoup qu'ils sont 

meilleur marché. C'est aussi plus facile pour moi parce que je peux 

voir où sont produits les fruits et légumes. Mon blé d'Inde par 

exemple est cultivé à 2 km d’ici », insiste le propriétaire.  

En ce qui concerne les employés, ils sont 21 et les problèmes de 

main-d'œuvre ne se font pas trop ressentir. « Je suis extrêmement 

chanceux, j'ai du monde qui travaille avec moi depuis les tous 

débuts, se réjouit François. J’ai même des enfants de parents qui 

ont déjà travaillé chez moi! Ça ajoute une ambiance familiale au 

commerce local où tout le monde connaît les employés par leur 

prénom. » 

 

L'arrivée de la troisième génération 

Alors qu'il entre dans sa soixantaine, la troisième génération est 

déjà prête à prendre la relève. Son fils de 34 ans et celui de 29 ans 

s’occupent de la gestion de Jardins NITRO. En plus de bien 

s’entendre, ils ont des intérêts complémentaires : l’un est très 

manuel et s’occupe entre autres de l’entretien du bâtiment, tandis 

que l’autre se tourne davantage vers l’informatique et gère les 

dépôts ou encore les horaires. « Ils apportent du renouveau, souffle 

le propriétaire. Il y a trois ans, ils ont intégré les produits de 

microbrasseries, la technologie pour faire des changements de prix 

à distance... Et si l’on compte aujourd’hui beaucoup de retraités 

parmi nos clients, les jeunes familles commencent à s'installer à 

Salaberry-de-Valleyfield, ce qui va changer l'offre et mes enfants 

pourront mieux s'ajuster que moi. »  

 

Jardins Nitro 
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À quand la retraite?  « J’espère ne pas la prendre parce que j’aime 

ce que je fais, je veux juste en faire moins », affirme François. 

Nous prévoyons transférer le commerce à la prochaine génération.  

Il faut cependant le faire de la bonne façon afin qu’elle puisse faire 

grandir le commerce sans trop de tracas!  Pour l’accompagner 

dans ses démarches, il a donc recours aux services de 

professionnel. 

L'avenir de ses enfants devrait être fructueux, car la population 

grandit à Salaberry-de-Valleyfield. Aujourd’hui à 45 000, elle 

devrait doubler d'ici dix ans parce que la région se développe 

énormément. Un fait d’autant plus intéressant que Jardins NITRO 

est le seul commerce dans un rayon de 3 km et la réglementation 

limiterait l’ouverture de la concurrence. S'il est toujours possible 

d'agrandir, plusieurs difficultés sont notées : les coûts associés, les 

limitations réglementaires et la récession. « Pour le moment, on fait 

attention à notre budget, comme les consommateurs », reconnaît 

le propriétaire.  Il évoque alors la possibilité d'agrandir à l’intérieur, 

comme cela a été fait à trois reprises depuis l’ouverture, avec un 

500 pieds carré qui pourrait être utilisé pour augmenter les ventes. 

L’AMDEQ, un regard plus large sur l’industrie 

« J'ai rejoint l'Association des marchands dépanneurs et épiciers 

du Québec (AMDEQ) il y a une dizaine d'années et je me sens 

extrêmement chanceux, j'ai de très bonnes relations avec eux et ils 

s'occupent très bien de moi. Ils me donnent régulièrement des 

leçons de commerce, par exemple sur la loi sur le tabac ou les 

problèmes qui peuvent être rencontrés par d'autres afin que je 

puisse prévenir mes employés. L'AMDEQ, étant une association 

de marchands, me permet aussi d'avoir des rabais que je ne 

pourrais pas avoir seul. » 

 

 

François Charland, dont la femme Josée 

Dumouchel est aussi actionnaire, fait toutes les 

ouvertures du magasin pour que ses fils com-

mencent leur journée de travail après avoir 

amené leurs propres enfants à l’école élémen-

taire qui est située à proximité et leur permet 

de prendre tous leurs repas du dîner, en-

semble, au commerce.  

La partie traditionnelle du bâtiment, avec ses 

portes de garage ouvertes l’été, est toujours 

présente, mais à trois reprises il a été revu au 

complet pour être modernisé, notamment en 

changeant les planchers, les comptoirs-caisses et 

les tables ou encore en déplaçant le département 

charcuterie. 

Dépanneur Le Garde-Manger 
Un achalandage croissant 

Marie-Josée Dumas et Marc Gauvin sont 

depuis novembre 2018 les 

copropriétaires du dépanneur Le Garde-

Manger à Victoriaville. Le couple, qui est 

habitué à travailler ensemble, vient de la 

restauration et reste à l'affût des 

occasions d'affaires pour continuer de 

faire croître l'entreprise. 

Marie-Josée et Marc ont commencé leur 

carrière chez McDonald's où ils ont gravi les 

échelons, côte à côte. La chaîne de 

restauration les a fait déménager à 

plusieurs reprises, notamment au Nouveau-

Brunswick, pour finalement les amener en 

2004 à Victoriaville. Marc a alors occupé le 

poste de directeur général pour les six 

franchises de la région, mais comme 

McDonald's n'a pas voulu engager le 

couple, Marie-Josée a quitté la chaîne 

après 18 ans d'expérience qui l'ont amenée 

au poste de directrice et gestionnaire. 

Elle est ainsi devenue cadre chez Piscines 

Classic où elle a travaillé pendant 15 ans, 

en face du Garde-Manger. « J'ai voulu en 

devenir propriétaire parce qu'il avait les 

valeurs que nous recherchions et un bon 

volume », explique-t-elle. Lors d'un souper 

d'affaires, son conjoint a entendu Monia 

Plourde, copropriétaire du dépanneur avec 

Érick Fréchette, parler de son envie de 

passer à autre chose après 25 ans. Si Marc 

souhaitait devenir propriétaire ou franchisé 

d'un McDonald’s, après avoir passé plus de 

35 ans dans l’entreprise, ce n'était pas 

possible, notamment parce qu'il avait 

promis à ses deux filles de ne plus 

déménager. 

Il a donc fait une offre pour acquérir le 

Garde-Manger : « On aimait beaucoup le 

fait que ce soit un indépendant, il n'y a pas 

de permission à demander. Tout s'est fait 

très rapidement. D'ailleurs, Érick avait 

prévenu les fournisseurs qu'il serait encore 

présent pendant deux mois après la vente, 

pour me former, mais comme je connaissais 

le monde des affaires, j'ai pu le libérer de 

ses fonctions deux semaines plus tard. » 
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Un exemple pour l'accueil de la clientèle 

Malgré tout, Marc a décroché en février 

2019 un autre emploi. Cette occasion lui a 

été offerte en lien avec son arrivée à 

Victoriaville, lorsqu'il a aidé une compagnie 

de construction à être approuvée pour 

travailler pour McDonald's. Ayant depuis 

quitté la chaîne, il n'avait plus de conflit 

d'intérêts pour devenir chargé de projets et 

leur faire profiter de ses connaissances ainsi 

que de ses contacts. 

Celui qui a rénové le bureau du Garde-

Manger et créé une salle de pause 

commence et finit ses journées au 

dépanneur pour s'occuper entre autres du 

portefeuille de bières et des analyses 

financières. Quant à Marie-Josée, elle 

s'occupe du reste, dont les commandes, les 

ressources humaines et la clientèle. « Nous 

sommes un dépanneur de quartier, alors 

même si j'ai une très bonne équipe, c'est 

important pour les consommateurs de m’y 

voir, insiste la copropriétaire. Je les salue et 

discute avec eux. » La règle d'or du 

dépanneur est d'ailleurs que chaque 

employé salue les consommateurs à leur 

arrivée. Il serait ainsi cité en exemple pour 

l'accueil de la clientèle. 

« On essaye aussi d'être le plus dynamique 

possible du côté de nos prix, sans trop 

augmenter, pour continuer de faire grimper 

notre achalandage. Les gens disent que 

c'est facile d'opérer un dépanneur, mais ça 

peut être surprenant le nombre de suivis à 

effectuer, notamment du côté de l'inventaire, 

car les marges de profit sont assez serrées 

», commente Marie-Josée. « De mon côté, 

la surprise a été la quantité de fournisseurs 

avec qui on fait affaires et le fait de vendre 

notre plancher à Labatt, Molson... », ajoute 

son conjoint.  

La destination Bières de Victoriaville 

Marc souhaite continuer à faire ce qui 

fonctionnait déjà avant lui et plus 

particulièrement avoir des bières jusqu’au 

plafond. « On est la destination Bières de 

Victoriaville, autant pour le choix que pour le 

prix et le service, par exemple on fait des 

livraisons à l’auto. On s'est donc organisé 

avec un entrepôt et un chariot élévateur. On 

est capable d'avoir des volumes avec la 

bière domestique et on répond à la mode 

des microbrasseries avec au moins 20 

entreprises différentes. » 

Le couple évoque aussi des améliorations, 

notamment la section café. En tant 

qu'amateur de café et citant son expérience 

chez McDonald’s, il souligne s’être équipé 

d’une machine automatisée de qualité 

achetée localement chez Les frères Lambert 

de la Brûlerie des Cantons. Il a également 

mis en place une carte de fidélité pour 

qu'après six cafés, le septième soit gratuit. 

D’autres initiatives sont citées pour expliquer 

la hausse constante du chiffre d’affaires : 

être à l’écoute et à l'affût de nouvelles 

occasions d’affaires, par exemple en faisant 

des arrêts dans d'autres dépanneurs pour 

voir ce qui se fait de nouveau et ce qui 

pourrait être amélioré au Garde-Manger. Un 

moment fort de l’année est aussi leur 

circulaire de Noël qui prend la forme d’une 

double page dans le journal local où les 

copropriétaires invitent aussi des 

fournisseurs à apparaître. 

Des envies d'agrandissement 

« Je crois que pour travailler ensemble à 

temps plein, avec nos connaissances, ça 

prendrait plus qu'un seul dépanneur, sinon 

on finirait par manquer de travail, lâche 

Marie-Josée. On pense en ouvrir d'autres, 

mais pour être honnête, la pénurie de main-

d'œuvre nous freine. Le Garde-Manger est 

ouvert de 7h à 22h et quand on est mal pris, 

c'est nous qui y allons. Il faudrait donc que 

l’on commence par trouver un gérant. » 

Pour le moment, aucun employé n’aurait 

montré un intérêt à faire carrière dans 

l'industrie ou à avoir plus de responsabilités 

pour évoluer dans l'entreprise. Même 

constat du côté du nombre d'heures 

travaillées : personne ne souhaite faire 40 

heures et les copropriétaires doivent se 

montrer flexibles pour s'adapter aux horaires 

des étudiants ou encore des jeunes parents, 

tout en offrant plus que le salaire minimum. 

« Les gens viennent carrément recruter au 

comptoir nos employés parce qu'ils sont 

gentils et font du bon travail!, se révolte 

Marc Gauvin. Normalement, avec les 

horaires et le volume que l'on fait, on devrait 

avoir trois employés de moins, mais on en a 

plus pour compenser les besoins de tout le 

monde. » 

L'AMDEQ, une aide au dynamisme 

« L’Association des marchands dépanneurs 

et épiciers du Québec (AMDEQ) nous aide à 

être dynamiques, assure Marie-Josée. On a 

par exemple un panneau d’affichage dans la 

vitrine pour souligner les offres en cours. Ça 

nous donne un air professionnel et il n’y a 

pas beaucoup de petits dépanneurs de 

quartier qui en ont un. On utilise aussi leurs 

pastilles de vin sur nos tablettes, comme à 

la Société des alcools du Québec. Ça 

augmente la qualité de la présentation!»  

Les copropriétaires évoquent le réseautage, 

notamment la découverte de nouveaux 

fournisseurs et les ristournes dont ils 

bénéficient par la même occasion. Ils parlent 

aussi du soutien pour comprendre les 

différentes lois, en lien avec le tabac ou 

encore la Covid-19. De quoi les aider à 

rester indépendants et faire face à de 

grandes bannières. 

Marc Gauvin, Marie-Josée Dumas et leurs filles, Émy et Alexe  
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